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閃動的靈光─小說交流會

日期：2011年4月15日（星期五）下午2時30分

地點：香港城市大學康樂樓6樓R6052室 

嘉賓：張大春先生、張誦聖教授、閻連科先生

主持：陳學然博士

主持：

相信各位都懷著一睹大作家風采而來。讓我介紹三位嘉賓。張大春先

生，著名小說家。三位嘉賓中，張先生跟我們城大淵源較深，幾屆文

學獎都熱心參加。張誦聖教授是著名的台灣文學研究者，特別是在小

說方面。張教授在德州大學教書教了很多年，在小說文學評論方面有

很多新觀點。閻連科先生，第一部作品《為人民服務》，是一部具批

判性的小說。閻先生拿過很多獎，包括魯迅文學獎、老舍文學獎，都

是中國第一等文學大獎。閻先生還有一部小說《丁莊夢》，描寫河南

愛滋村的故事，被選為「十大好書」。今年小說組的比賽，有九篇進

入結審階段，請三位分享一下看法。

張大春
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張大春：

關於這次比賽，我覺得整體感覺不及去年。去年題材變化很多，而且

處理題材的手法很新，有好幾篇給我很深印象，就像手術刀，尖銳、

清楚，很準地用對的題材和語言，處理合適的情感。不論是寫實也好

想像也好，都各如其份。今年大家整理想要表現的思維和語言時，還

不是太過具體，而且語言要不就是做作，要不就是生疏。這是我比較

擔心的。

我從廿五年前開始在台灣擔任短篇小說決審，幾乎每年都有一個到五

個評審工作，長期接觸年輕創作者的初試啼聲之作，累計到一定程

度，我對整體寫作風向會往哪裡吹有一種直覺。但是由於我對香港社

會沒有台灣那麼熟悉，所以不敢渡越我的界限，去揣測香港的文化、

教育，或者是文學。

細節沒有了

我純粹就作品簡單講三點。第一，是在比較有限的思考上，用比較矯

揉造作的語言去裝點它─這個「矯揉造作」不一定是貶義。第二，

是沒有結構式思維。哪怕是想像，也是散狀的，而且彼此不照顧。這

是很嚴重的問題。第三，因為沒有結構，所以閱讀時很容易沒有節

奏，每一段都差不多：每一個故事線的個別細節，跟下一個細節沒有

分別。沒有長短的區別，快跟慢、急跟緩的區別，也沒有進入細節和

抽離停頓，也沒有時空轉換。所有細節都沒有了。我不知道是不是近

年好的小說出版很少，或大家看翻譯小說特別多。我猜想後者比較重

要，因為很多語法看來像生造的翻譯語句。

這讓我想起一九九零至九二年的台灣。當時幾乎連續兩三年都選不出

好作品。結果沒有幾年，台灣小說界就棄守了，說我們不要徵萬字的

小說了，我們徵四千字的小說吧。《聯合報》便開始徵短一點的小

說，因為他們覺得一萬字對年輕作者的負擔比較大。但當時我一個勁

兒的呼籲這是錯誤決定：四千字寫的好的人，可能一萬字也會寫的
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好，但是一萬字寫不好，四千字就寫得好？我不相信。可我也擔心，

如果徵不到比較出色的稿，主辦單位會比較慌。我勸主辦單位沉住

氣：這一兩年過去，會有非常令人驚喜的作品。假如你繼續辦這個

獎，它就會在這個獎裡出現。

張誦聖：

我沒有張大春這樣多年在香港和台灣的經驗，我的感覺是參賽者年紀

偏青，所以文章有兩個極端：一個極端，就是想走比較實驗性、跳躍

的方向，像散文規則一樣的，大概十二篇中有三篇；另一個極端，就

是比較傳統。這也分兩類：一是比較故事性，讓我聯想起八十年代台

灣，另一個就比較散文式，有一點平鋪直敘。

為甚麼這兩個極端沒有比較突出的作品？因為沒有人把這兩個極端結

合起來。通常我們看魔幻或者寫實，最後都會有一定的結合。不能結

合也沒關係，如果能適當的在兩個極端進行突破，也可以是很好的作

品。如果你想寫實驗性作品，不是可以意識亂流的，因為它還是有結

構的。一般來說，意識流的結構比較難掌握。⋯⋯

另方面，用傳統手法也能寫出非常好的作品，就像在座的兩位作家給

出的非常好的範例。但有一個重點就是主題要有一定的深度。對人的

探索，是值得分享的東西，所以這點追求是要放在心裡，不是單單說

一個故事。

命題限制發揮

閻連科：

剛才兩位老師覺得參賽的小說不理想，其實我覺得很理想，因為有很

多東西是我們達不到的。這一次做評審，我們三人意見完全不一致，

本來要從十二篇選三篇，結果三個人選出九篇，而且沒有任何人想要
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妥協。我想有這個情況錯不在大家，而在主辦方。我不太贊成參賽有

命題。我認為寫作，尤其是小說，不能有一個命題。這次命題是人與

城市的關係，有的人和城市就沒有關係，這限制了作家的本性和同學

的發揮能力。

年輕作家一般會寫自己最有體驗和感受的。如果寫到大春老師那樣，

是想寫甚麼寫甚麼。但咱們還沒到這個份上，所以還是要寫最刻骨銘

心的體驗。寫到了一定的時候才探索實驗性很強的東西。我覺得你們

還沒到那個時候，不是因為水準沒到，是因為年齡沒到，年齡到了水

準自然會有那麼高。現在有這麼一個命題，每個人就捨棄了最想寫的

東西。

另外我發現，這十二篇小說形式感都很強。我這一代作家，形式感都

沒有那麼強，大家都老老實實地講故事。現在大家開始寫作時就有了

很強的現代性，這十分難得。所以如果同學們有機會能想寫甚麼寫甚

麼，能比今天寫的好得多。

主持：

城市文學節一直是有主題的，上一年主題是「人與自然」，今年主題

是「城市．山海」。我今年負責散文組初審工作，在讀的過程中，發

現參賽者大多數是年輕人，我看到他們對城市的瞭解和掌握很成熟，

閻連科
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但也有一些過於成熟的看法。我在他們的散文中感受到他們對城市有

一種焦慮，或者一種徬徨。我很有興趣知道今年小說組情況如何，請

三位作家談談在評審的過程中閱讀到怎樣的心態？	

表格上的家鄉

閻連科：

我從作品中看到孩子們還完全不明白城市是怎麼回事，就開始困惑起

來了。要熟悉一個城市，不是簡單地熟悉他的地鐵、高樓、立交橋。

一定是要在這裡失戀過，成功過，失敗過。在一個城市沒有戀愛過，

沒有失敗過，幾乎不和這個城市發生甚麼情感，這樣寫城市很困難。

任何一個人，如果問他家鄉在哪裡，一定是他父親母親爺爺奶奶埋葬

在那裡，才稱得上是家鄉。如果一個人只是在表格上填我是哪裡人，

是沒有任何意義的。因為他們沒有任何情感，那片土地沒有埋葬最親

的人。我覺得現在的孩子，即使出生在香港，背景是非常模糊的，很

難抓住香港和他們的紐帶在哪裡。

他們和城市的關係還是曖昧的，使得他們很困惑，這種困惑折射到男

女的情感上，折射到和城市的關係上，包括一些意識流，和混亂的思

維。我想這種困惑就是表達不清楚跟城市的關係。所以這種困惑表現

在十二篇小說中，其實是對文學的困惑而不是對城市的困惑，或者

說，是對城市的困惑不知道如何在文學中表達出來。

張誦聖：

我跟閻先生有同感，我看到了很多不太真實的焦慮，也看到了很多疏

離感，但好像不是表現得很真實。可能這些感覺不是疏離，而是還沒

有經驗之前的焦慮。我有點擔心這是不是一些寫作的慣例。同學們看

到現代和後現代的作品後模仿他們，把他們的疏離感借來使用。
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主持：

現在的時間開放給各位觀眾，大家可隨便發問。

同學甲：

各位好，我想和三位前輩探討小說語言的問題。我參加了去年的城市

文學獎小說組比賽，也拿了一個獎。當時我拿那個小說給朋友看，他

們的意見有一個共通點，全部集中在我那部小說的語言上。比如問，

為甚麼你的語言是半文半白？我在想，為甚麼小說不能很有邏輯？我

的反思是，語言不是我可以減省的，它是我自己的內在流露，而不是

硬生生的寫出來。小說語言本身就是一種文化，是由它所屬的城市風

格所產出來。我想問，小說這種文體，要面對廣大市民階層⋯⋯這種

城市的語言，應不應該被廢棄？	

張誦聖：

小說的發展都是蠻長的，小說這個名詞，將它歸納的話，品類蠻多，

並不只是社會的。你有多元的觀念，其實挺好。現代主義小說在二十

世紀中對邏輯性等要求非常高。因為我沒看過你的文字，所以只能空

洞地給你一些意見。

張大春、張誦聖 
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同學乙：

我想問張先生和閻先生，在實際寫作時跟原先構思有矛盾的話，你會

如何？

閻連科：

如果我寫一部小說，我會寫一個人，手裡有一把槍，隨時把那把槍交

給別人，說快把我打死吧，就是這麼一個念頭。這就是最初的概念。

⋯⋯目前這個小說是這樣的，非常荒誕，但隨著我一直修訂，說不定

會有很多火花、突然而至的靈感滲入小說裡。角色的遭遇永遠不會有

特定規限，隨想隨寫。

火花與結構

張大春：

所謂靈光一閃或者火花⋯⋯要判斷是要那個火花還是不要那個火花，	

那就看你要的是不是有結構的小說。有的小說不是以結構為取向，那

麼不必跟他說結構，那是找麻煩。你看王家衛的《阿飛正傳》，看完

了張國榮的故事，張學友、劉嘉玲、劉德華的故事，突然梁朝偉冒出

來，你以為還有甚麼，或跟以前的故事有甚麼關係，最後你發覺受騙

了。王家衛成就了一個經典，沒有人這樣拍電影，他有一部分是在預

告《二零四六》，你不知道他想甚麼。光是一個小段落，一個完全與

前文無關的東西，你可以稱為火花，	因為不符合一般結構定義。

同學丙：

各位老師好，我想問關於小說好壞與否的評定。從小到大，我發現同

學只會看我小說的情節，不會對語言有任何評價。請問各位嘉賓是從

哪幾個角度評定小說？
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閻連科：

沒人可對你寫作的語言作出批評，除非他是語言大師。情節不好，那

管你文字如何精鍊也沒用。我十分喜歡第一眼看下去就引發我思考的

故事。當我拿起來，看第一眼便覺得語言不好的話，我會立即放下那

部小說。就像《紅樓夢》裡頭的多角關係戀愛，看著便令人嘔氣，但

每當想放棄時，就有一句話吸引繼續閱讀。不管是甚麼語言組合，能

夠讓我感到驚喜的，那就是好。

張大春：

作品因為通過特定的評審標準而得獎，成為經典。但評審標準卻可能

隨著評審那天的心情而有所變更。只有經過越來越多時間，越來越多

人注意、模仿，才可以開創一個新的類型。我有一個簡單標準─我

會不停追問兩個問題：為甚麼會變成這樣以及將會發生甚麼事。如果

問不下去代表這小說結構有問題。




